

Reseña Histórica de la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca

Nicolás Luis Fernández García

Cuadrillero de la 2ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca

La 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca celebra las Bodas de Oro de su reorganización en el año 2019. Sirvan estas líneas para rendirle un merecido homenaje.

Aunque la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca se reorganizó en 1969, su origen se remonta hasta 1892, cuando se unificó la Turba de Judíos de la Cofradía del Cristo de la Sangre y San Diego (Miércoles Santo) y de la Cofradía de la Vera Cruz (Jueves Santo) con la Turba de Judíos de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Santo Cristo del Calvario y Soledad de María Santísima (Viernes Santo por la noche). Al producirse la unificación de estas dos Turbas, se formó una única Turba que actualmente se denomina “Turba de Judíos de la Cola Blanca” (1).

Antes de la unificación en 1892, las Cofradías de Miércoles y Jueves Santo ya compartían una misma Turba de Judíos desde antes de 1866 (2). Esta Turba no numeraba a sus cuadrillas, sino que las identificaba por el nombre de su cuadrillero. Además, no hay constancia de que dicha Turba llegara a tener “simultáneamente” seis o más cuadrillas de judíos.

En cambio, la Turba de Judíos de la Cofradía del Viernes Santo por la noche sí numeraba a sus cuadrillas. La primera referencia a un cuadrillero de la 6ª Cuadrilla en dicha cofradía data del 1 de marzo de 1889, cuando Juan Ruiz Padillo fue admitido como cuadrillero de judíos (3). Se debe hacer constar que Juan Ruiz Padillo fue admitido como cuadrillero en 1889, pero también pagó las limosnas del año anterior. La 6ª Cuadrilla estaba compuesta por 10 judíos, como se puede deducir de las ocho limosnas pagadas a la cofradía y de que el cuadrillero y el citador estaban exentos de pago.

Juan Ruiz Padillo perteneció previamente a la Turba de Judíos de las Cofradías del Cristo de la Sangre y la Vera Cruz, como queda reflejado en el acta del cabildo de la cofradía de la Vera Cruz celebrado el 10 de abril de 1887, cuando se solicitó al cuadrillero Juan Ruiz que pagara las limosnas que debía de los años 1883 a 1887. No se sabe la fecha en la que Juan Ruiz Padillo fue admitido como cuadrillero en la cofradía

¹ Una reseña histórica de la Turba de Judíos de la Cola Blanca se puede consultar en los artículos publicados en la Revista Cabildo en los años 2017 y 2018.

² El acta del cabildo de la Cofradía de la Vera Cruz celebrado el 25 de marzo de 1866 indica que las procesiones del Miércoles y Jueves Santo tenían las mismas cuadrillas.

³ La firma de Juan Ruiz también aparece en las actas de los cabildos de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús celebrados en los años 1877 y 1883.

de la Vera Cruz, pero su firma ya aparece en el acta del cabildo celebrado el 31 de marzo de 1872. Parece ser que Juan Ruiz abandonó la Turba de las Cofradías del Cristo de la Sangre y la Vera Cruz en 1887 y se convirtió en el cuadrillero de la 6ª Cuadrilla de la Turba de Judíos de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús en 1889.

Al producirse la unificación en 1892, la 3ª Cuadrilla de Judíos de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús se convirtió en la 6ª Cuadrilla de Judíos de la nueva Turba unificada, siendo su primer cuadrillero Rafael Giménez Párraga (Tabla 1). Rafael Giménez ya era cuadrillero de la 3ª judíos de la Turba de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús desde 1887, al menos. En 1892, la 6ª Cuadrilla de Judíos estaba compuesta por 23 judíos, incluidos el cuadrillero y el citador.

Tabla 1.- Cuadrilleros de la 6ª cuadrilla desde 1892 hasta 2019

Cuadrillero	Inicio	Fin	Observación
Rafael Giménez Párraga	1892	1893	Unificación de las Turbas
José Almazán Pérez	1893	1906-1912	Unificación de la 6ª y la 10ª cuadrillas
RamónValverde Lozano	1923	1929	Reorganización
Antonio Gómez Calderón	1929	1947	
Juan Antonio González Ruiz	1947	¿1957?	
Víctor de Prado Eguílaz	1957	1960	
Rafael Alarcón Luque	1960	¿1961?	
Higinio Salas de los Ríos	1969	1978	Reorganización
Rafael Alarcón Luque	1978	1987	
Fernando Cruz Martínez	1987	2007	
Francisco Tarifa García	2007	2015	
Manuel Cañete Pérez	2015	En activo	

Rafael Giménez presentó su dimisión el 12 de marzo de 1893, siendo sustituido por José Almazán Pérez, que era el cuadrillero de la 10ª cuadrilla (4), ya que ambas cuadrillas se unificaron: *“Por el cuadrillero de la turba Rafael Gimenez se propuso la misma despedida, aceptandola la cofradia nombrado en su lugar al cuadrillero nº 10, de la turba José Almazan quedando los dos números el seis y el diez refundidos solo en el nº 6 que representará José Almazán”*. José Almazán Pérez fue cuadrillero de la 6ª cuadrilla hasta 1906, al menos.

⁴ Véase el acta del cabildo de la Cofradía de la Vera Cruz celebrado 12 de marzo de 1893.

El 26 de marzo de 1895, Juan Almazán Pérez formó parte de una comisión de la Cofradía de la Vera Cruz, compuesta por cuatro cuadrilleros de andas y cuatro cuadrilleros de la Turba, *“para estudiar qué cantidad debían satisfacer los hermanos de andas como «razón de limosna»”,* además, dicha comisión *“también debía proponer un nuevo hermano mayor”* de la cofradía. En el cabildo celebrado el 23 de mayo de 1895, fue propuesto Lorenzo Giménez Ybarra como nuevo Hermano Mayor.

El 15 de agosto de 1895 se produjo la unificación de los cabildos de la Cofradía del Cristo de la Sangre y San Diego y de la Cofradía de la Vera Cruz y el 20 de septiembre de 1895 fueron presentados y aprobados los nuevos Estatutos. Dichos Estatutos describen, entre otros muchos aspectos muy relevantes, el uniforme de los judíos (art. 37): *“5º Los hermanos de la turba de judíos llevarán trage de vestir encarnado con franja de color, casco de latón con plumero de color y cola negra, distinguiéndose los cuadrilleros, abanderados y hermanos de caja por usar las colas del casco blanca, llevando los cuadrilleros bastón y los hermanos lanza...”*. Es importante resaltar que, en aquella época, los judíos portaban lanzas y llevaban cascos con la *“cola negra”*, mientras que los abanderados, los tambores y los cuadrilleros llevaban cascos con la *“cola blanca”*. Paulatinamente, a principios del siglo XX, las lanzas y los cascos de *“cola negra”* fueron desapareciendo y sólo quedaron judíos con tambores y cascos con la *“cola blanca”*. Debido a ello, esta Turba de Judíos, perteneciente a tres cofradías, se denomina en la actualidad *“Turba de Judíos de la Cola Blanca”*.

En relación con la 6ª cuadrilla, se debe resaltar que el artículo 9 indica que la Turba de Judíos estará dividida *“...en cuadrillas que se compondrán cada una de ellas de un cuadrillero y un Vice-cuadrillero citador; perteneciendo a la 6ª de la turba el Rey de los judíos y Pilatos y estarán agregados a la 7ª de dicha turba los Evangelios y el Judas”*.

El 17 de febrero de 1896, José Almazán Pérez fue nombrado miembro de una comisión compuesta por diez personas (incluyendo cuatro cuadrilleros de judíos) para revisar el estado de cuentas de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo. Las cuentas fueron presentadas y aprobadas en el siguiente cabildo celebrado el 27 de febrero de 1896. El 23 de marzo de 1896 se produjo una revisión de la numeración de las ocho cuadrillas de judíos en función de su antigüedad, conservando José Almazán Pérez la cuadrilla *“...número seis de la turba...”*.

José Almazán Pérez asistió al cabildo de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, celebrado el 20 de marzo de 1902, en el que se nombró a Toribio de Prado Padillo como Hermano Mayor: *“... se reunieron los hermanos cuadrilleros que componen la Corporación José Mejías Delgado nº 1 de la turba, Rafael Reyes Ordoñez nº2 de inf, Francisco Mármol Burriego nº3 de inf, Andrés de la Cruz nº4, José Ortega Rubio nº 5, José Almazan Perez nº 6 de inf, José María Reyes Ordoñez nº 1 de Romanos Manuel Roldan Serrano de trompeteros José Amo Rojano y José María Ocaña de andas con*

objeto de celebrar cavildo para nombrar Hermano Mayor ...se acordó por unanimidad nombrar Hermano Mayor de esta Cofradía a Don Toribio de Prado y Padillo”.

No se conoce con exactitud hasta qué fecha fue José Almazán Pérez cuadrillero de la 6ª cuadrilla, pero hubo de ser entre 1906 y 1912. Su firma aparece por última vez en el acta del cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado el 28 de marzo de 1906. Entre 1907 y 1911, no se redactaron actas de las cofradías. Entre 1912 y 1923, los libros de actas no mencionan a ningún cuadrillero de la 6ª cuadrilla de judíos. La Turba de Judíos unificada se había reducido a dos cuadrillas: la 1ª y la 2ª.

Durante la tercera década del siglo XX, las Turbas de Judíos ya eran denominadas en función del color de la cola de su casco, de forma que la Turba de Judíos de la Cofradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno era identificada como la “Turba de Judíos de la Cola Negra”, mientras que la Turba de Judíos unificada y común a las Cofradías del Cristo de la Sangre y San Diego (Miércoles Santo), de la Vera Cruz (Jueves Santo) y del Dulce Nombre de Jesús, Santo Cristo del Calvario y Soledad de María Santísima (Viernes Santo por la noche) era conocida con el nombre de “Turba de Judíos de la Cola Blanca”.

La Turba de Judíos de la Cola Blanca pasó de dos cuadrillas en 1923 a once cuadrillas en 1924. La reaparición de la 6ª cuadrilla de judíos se produjo el 15 de abril de 1923, cuando el cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo aprobó su incorporación a la Turba: *“Seguidamente estando presentes D. Toribio Albendín y Dios y d. Ramón Valverde manifestaron se les admitiera de Cuadrilleros de Judios de esta Turba el primero con el numero 5 y el segundo con el numero 6 para que formaran Cuadrillas para el año proximo siendo admitidos por toda la corporación...”*. El nuevo cuadrillero de la 6ª cuadrilla fue Ramón Valverde Lozano, que fue admitido en la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús en el cabildo celebrado el 4 de mayo de 1924, donde se procedió a la numeración de las Cuadrillas: *“Cuarto: Habiendose establecido cierta discusión acerca de los números que habían de ocupar los Cuadrilleros de Judios antes presentados, se procedió a la numeración de las Cuadrillas quedando estas organizadas en la siguiente forma: Numero 1º Don Manuel Baena Ordóñez; Numero 2 Don Francisco Cardenas Navarro; Numero 3 Don Toribio Albendín Díaz; Numero 4 Don Pedro Reyes Ortiz; Numero 5 Don Eduardo del Pino Jimenez; Numero 6 Don Ramon Valverde Lozano; Numero 7 Don Miguel Fuentes del Rio, numero 8 Don José Ortega Rubio; nº 9 Don Francisco Lucena; nº 10 Don Francisco Pabon Javalquinto; y nº 11 Don Jose Bernabeu Ortiz.”*

Ramón Valverde Lozano fue testigo de importantes acontecimientos de la Semana Santa de Baena: participación de la imagen del Cristo de la Sangre (titular de la Cofradía del Miércoles Santo) y de la antigua imagen de la Virgen de las Angustias de la parroquia de San Bartolomé en la procesión del Santo Entierro en la noche del Viernes Santo; reorganización de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús con las incorporaciones de la Hermandad del Sepulcro, de la Centuria Romana de la Virgen de

las Angustias y de la Única Cuadrilla de Judíos Arrepentidos (Enlutados); los acuerdos de 1925 para la participación como invitada de la Turba de Judíos de la Cola Negra en las procesiones del Miércoles y Jueves Santo, etc.

En 1929, se produjo un nuevo cambio de cuadrillero en la 6ª cuadrilla. El acta del cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo, celebrado el 6 de febrero de 1929, indica que Ramón Valverde Lozano había presentado su dimisión como cuadrillero y que, en dicho cabildo, solicitó ser cuadrillero de la 6ª Cuadrilla Antonio Gómez Calderón: *“...ofreciendo someterse en todo a las obligaciones señaladas por la Cofradía a estos cargos y previa discusión de asunto se acordó por la mayoría de los presentes concederle la representación de la Cuadrilla solicitada, mediante ingreso de la cuota correspondiente de doce hermanos”*. La asignación de la 6ª cuadrilla a Antonio Gómez Calderón no fue bien aceptada por el cuadrillero de la 7ª cuadrilla, Miguel Fuentes del Río: *“... pidiendo la palabra el Cuadrillero de Judios nº 7 Don Miguel Fuentes, manifestó se haga constar su protesta por la forma, a su juicio irregular conque se ha procedido a adjudicar el número seis de la Turba salvando todos los respetos que personalmente se merece el Cuadrillero propuesto para quien hubiera sido el primero su voto, en otro número vacante en forma regular”*. Miguel Fuentes del Río consideraba que su 7ª cuadrilla tenía más derecho a convertirse en la 6ª cuadrilla al ser más antigua en la Turba. En aquella época, primaba más la antigüedad de la cuadrilla que el apego al número de cuadrilla.

La Cofradía del Dulce Nombre de Jesús no admitió a Antonio Gómez Calderón como cuadrillero de la 6ª cuadrilla en el cabildo celebrado el 24 de febrero de 1929, porque no tenía constancia de la renuncia expresa del anterior cuadrillero Ramón Valverde Lozano, que estaba al corriente del pago de las limosnas. El cabildo ofreció a Antonio Gómez Calderón la cuadrilla número once, que estaba vacante, pero no aceptó. En el siguiente cabildo, celebrado el 22 de marzo de 1929, se dio cuenta del oficio remitido por Ramón Valverde en el que comunicaba su renuncia al cargo del cuadrillero de judíos. El cabildo aceptó dicha dimisión y nombró como nuevo cuadrillero *“bajo el número seis a Don Antonio Gomez Calderon”*.

Antonio Gómez Calderón fue cuadrillero de la 6ª cuadrilla desde 1929 hasta 1947. Durante este periodo fue testigo de las grandes dificultades que tuvo que superar la Semana Santa de Baena durante la Segunda República, la Guerra Civil y la posguerra.

En 1932, el Alcalde emitió un bando prohibiendo las procesiones de Semana Santa y advirtiendo a los cuadrilleros de judíos en caso de desobediencia. Antonio Gómez Calderón firmó, junto con los demás cuadrilleros de ambas Turbas, un manifiesto *“Al pueblo de Baena”*: *“A nosotros, los Cuadrilleros de Judíos, no se nos puede hacer responsables ni estamos dispuestos á aceptar esa aseveración, de las infracciones del bando no cometidas personalmente por los firmantes, desde el momento en que se pretende desconocer nuestra autoridad canónica y se nos impide el ejercicio de la misma, por la fuerza, en la vía pública.”*

No hubo procesiones de Semana Santa en los años 1932, 1933, 1936 y 1938. En 1939, solamente desfilaron las procesiones de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo (5), pero esta última con una nueva imagen que se denomina actualmente la Virgen de la Esperanza de San Juan. Las antiguas imágenes de la Cofradía de la Vera Cruz habían sido quemadas en julio de 1936.

El 3 de marzo de 1935, las cofradías del Miércoles y Jueves Santo aprobaron unos nuevos Estatutos, propuestos por Miguel Fuentes del Río. Estos son los primeros Estatutos donde se hace referencia explícita a la Turba de Judíos de la Cola Blanca: *“Artículo 21.- La Hermandad de los Judíos se compone de varias cuadrillas de estas y una de evangelistas que con el Rey de los Judíos, Judas, Pilatos y demás oficios forman lo que se llama **turba de Judíos de la Cola Blanca...**”*

El acta del 5 de mayo de 1935 del cabildo conjunto de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo enumera el pago de las limosnas, siendo Antonio Gómez Calderón el que pagó la cantidad más elevada (86,75 pesetas), por lo que se puede deducir que la 6ª cuadrilla era la más numerosa en aquella fecha. El acta también indica que Antonio Gómez pagó 15,00 pesetas por el anticipo de su fondo de entierro. Se debe recordar que la sociedad de entierros era de gran importancia en las Cofradías de Semana Santa desde muy antiguo, siendo uno de los motivos de la reorganización de la Cofradía de la Vera Cruz en 1813. En el mismo cabildo, Pedro Reyes, cuadrillero de la 4ª de judíos, se quejó por *“...la falta de asistencia de los Cuadrilleros de la turba que muchas veces delegan en cualquier hermano y hasta en niños...”*. A continuación fueron nombrados los Tenientes Cuadrilleros de las nueve cuadrillas de judíos de la Cola Blanca: 1ª a 7ª, 9ª y 10ª, ya que la 8ª cuadrilla había desaparecido en 1929. Antonio Rojano fue nombrado Teniente Cuadrillero de la 6ª Cuadrilla.

Antonio Gómez Calderón fue un cuadrillero que cumplía y hacía cumplir las normas. En el cabildo anterior, el libro de actas menciona que Antonio Gómez se quejó porque Francisco Cárdenas, cuadrillero de la 2ª, intervino en una cuestión que no era de su competencia el Jueves Santo. También se quejó por el comportamiento de un judío de la 10ª cuadrilla el Miércoles Santo. Antonio Gómez expresó su malestar con las siguientes palabras: *“Si no se pone orden en todo ello él con gran sentimiento tendrá que retirarse de la Corporación”*.

El 7 de marzo de 1937, Miguel Fuentes del Río convocó una reunión de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo en el establecimiento del cofrade Juan Antonio Rojano y se tomó el siguiente acuerdo: *“En cumplimiento de la Comisión que se encomendó á los Cuadrilleros D. Antonio Gomez y D. Miguel Fuentes para el nombramiento de Hermano Mayor del Miercoles, estos proponen para dicho cargo á D. José Albanir aceptándose por unanimidad.”*

⁵ En 1939, la Cofradía de Jesús Nazareno acordó salir en procesión solamente con la imagen de Jesús *“como penitencia y sin tambores ni hermanos vestidos”*. Véase el acta del cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado 1 de marzo de 1939.

La Tabla 2 muestra la información extraída del libro de actas de los cabildos conjuntos de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo en la que se resumen los pagos realizados por la 6ª cuadrilla entre 1939 y 1946. Cada judío pagaba 2 pesetas de limosna, pero el cuadrillero y el citador estaban exentos. La cuota de entrada era de 1 peseta. También se incluyen los diferentes pagos que la 6ª cuadrilla hizo a la sociedad de entierros durante ese periodo. En el acta del 23 de abril de 1944, se indica que el fondo de entierros fue utilizado para pagar 125 pesetas por cada uno de los entierros de los judíos de la 6ª cuadrilla Antonio Luque Navea y Manuel MármoI, fallecidos el 4 y 5 de enero de 1941, respectivamente.

Tabla 2.- Número de judíos de la 6ª cuadrilla entre 1939 y 1946

Año	Judíos	Limosnas (6)	Sociedad de entierros	Cuotas de entrada
1939	15	24 + 2 ptas.		
1940	21	36 + 2 ptas.		
1941	¿24?		25 + 42 + 21 + 14 + 4 ptas.	
1942	31	58 ptas.	14 ptas.	7 ptas.
1943	35	66 ptas.	34 + 34 ptas.	1 ptas.
1944	36	68 ptas.	34 + 6 + 70 ptas.	3 ptas.
1945	26	48 ptas.	65 + 48 ptas.	
1946	¿?		76 ptas.	

Antonio Gómez Calderón fue testigo presencial de importantes acontecimientos durante la posguerra, como fueron, entre otros, la reorganización de la Cofradía del Jueves Santo, la adquisición de la nueva imagen de Ntro. P. Jesús del Prendimiento o la cesión de la imagen del Cristo de la Sangre, Titular de la Cofradía del Miércoles Santo, a la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús.

Antonio Gómez Calderón fue cuadrillero de la 6ª de judíos hasta el año 1947, cuando presentó su dimisión debido a su avanzada edad. Su gran labor fue reconocida en los cabildos del Domingo del Buen Pastor de 1947. El acta del cabildo de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús indica: “4º *Se da de baja por su avanzada edad, al Cuadrillero de la 6ª de Judíos Don Antonio Gómez Calderón y se hace constar en acta el agradecimiento de la Cofradía por los servicios prestados y por la ejemplar conducta durante muchos años que ha pertenecido a la misma*”. El acta del cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo también expresa su reconocimiento a Antonio Gómez Calderón: “*Y por último y a propuesta del hermano Mayor expuso a los allí reunidos la jubilación por su avanzada edad del Cuadrillero de Judíos de la nº 6 Don Antonio Gómez Calderón y que se haga presente al Sr. Gómez Calderón el agradecimiento de la cofradía por su colaboración y desvelo que ha tenido a favor de la misma durante muchos años*”.

⁶ En los años 1939 y 1940, se incluyen los pagos de la cuota de 2 pesetas que realizó de forma individual el judío de la 6ª cuadrilla Rafael Valle Pizarro.

Antonio Gómez Calderón fue sustituido en 1947 por Juan Antonio González Ruiz, “hermano más antiguo de su cuadrilla”. Sin embargo, en el periodo comprendido entre 1947 y 1957, no se tiene constancia de la asistencia y participación en los cabildos de las Cofradías de Juan Antonio González Ruiz o de cualquier otro cuadrillero de la 6ª de judíos.

El 3 de marzo de 1957, el cabildo conjunto de las Cofradía del Miércoles y Jueves Santo nombraron un nuevo cuadrillero de la 6ª de judíos: *“También fue nombrado a virtud de solicitud del propio interesado, Cuadrillero de Judíos de la nº 6, Don Víctor de Prado Eguilaz, por estar vacante del que fue Cuadrillero de la misma Antonio Gómez Calderón (q.e.p.d.)”*. Este nuevo cuadrillero fue admitido en la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús en el cabildo del Buen Pastor celebrado el 5 de mayo de 1957: *“3º Se admite para cuadrillero de la 6ª de Judíos a D. Víctor Manuel de Prado Eguilaz”*.

Víctor Manuel de Prado desempeñó el cargo de cuadrillero de la 6ª de judíos durante tres años. En el cabildo del Buen Pastor de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado el 1 de mayo de 1960 se acordó *“nombrar Cuadrillero de la número 6 por renuncia de Don Víctor de Prado Eguilaz, titular de la misma, a Don Rafael Alarcón Luque...”*. Sin embargo, la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca desapareció a principios de los años sesenta, probablemente en 1961, debido a la gran emigración de la población.



D. Higinio Salas de los Ríos: cuadrillero de la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca entre 1969 y 1978.

Afortunadamente, la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca reapareció en el Cabildo del Buen Pastor de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, celebrado el 20 de abril de 1969, donde se acordó: *“2º Dar de alta a Don Higinio Salas de los Ríos como cuadrillero de judíos del nº 6”*. La 6ª Cuadrilla fue reorganizada por Higinio Salas de los Ríos y otros entusiastas de la Cola Blanca y de la Semana Santa de Baena, como

Francisco Moraga Flores, Manuel Cañete Melendo, José Vacas Lenguasco, Manuel Albendín Pedrajas,...

La reorganización de la 6ª Cuadrilla evitó que la Turba de Judíos de la Cola Blanca desapareciera. Gracias, fundamentalmente, a la labor de Higinio Salas de los Ríos y de Joaquín Lucena Turmo, cuadrillero de la 1ª de judíos, las banderas de la Turba de Judíos de la Cola Blanca estuvieron presentes en todos los actos oficiales de las tres Cofradías a las que pertenece. En aquella época la Turba estaba muy mermada, compuesta por un máximo de treinta judíos coliblanco y las cuadrillas desfilaban mezcladas.

La 6ª Cuadrilla también colaboró en mejorar el patrimonio de la Semana Santa de Baena, como pone de manifiesto el acta del cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado el 8 de febrero de 1970 (Cabildo de Domingo de Carnaval): *“También se hace una donación de mil pesetas por el Cuadrillero de la 6ª de judíos Don Higinio Salas de los Ríos en representación de los hermanos que componen su cuadrilla para ayudar al importe del costo por ropa... y baño de oro de la Corona de la Virgen del Jueves Santo, que agradecemos todos los aquí reunidos y hermandades de la misma”*. La 6ª cuadrilla también donó 250 pesetas y 300 pesetas para la celebración del concurso de saetas en los años 1971 y 1972. Además, en 1972, Higinio Salas de los Ríos y otras 16 personas de otras cuadrillas y hermandades donaron 50,00 pesetas cada una para la adquisición de los uniformes para los Trompeteros de las tres Cofradía de la Cola Blanca.

Higinio Salas de los Ríos fue sustituido por Rafael Alarcón Luque como cuadrillero de la 6ª Cuadrilla el 17 de julio de 1978. En el cabildo conjunto del Domingo de Carnaval celebrado el 25 de febrero de 1979, se aprobó dicho relevo: *“Igualmente se acuerda nombrar Cuadrillero de la 6ª de Judíos a Don Rafael Alarcón Luque Teniente Cuadrillero de la misma a Don Rafael Alarcón Cuenca, Secretario a Don Liborio Muñoz García y Tesorero a Don Manuel Cañete Melendo. Este nombramiento se verifica por dimisión de su titular D. Higinio Salas de los Ríos, a quien agradecemos sus servicios por el tiempo que ha permaneció al frente de la 6ª Cuadrilla de Judíos”*. Precisamente, en dicho cabildo se aprobó: *“...por unanimidad la propuesta que hacen al Cabildo los Cuadrilleros de Judíos de celebrar miserere en honor de Ntro. Padre Jesús del Huerto en la Iglesia de San Francisco todos los años el Miércoles de Ceniza con el fin de dar más realce a las fiestas de Ntra. Semana Santa Mayor”*. La Cofradía del Dulce Nombre de Jesús aprobó el relevo de cuadrillero de la 6ª judíos en el cabildo del 4 de marzo de 1979, primer domingo de Cuaresma.

Higinio Salas de los Ríos falleció el 22 de agosto de 1991. Juan Torrico Lomeña, judío de la Quinta de la Cola Negra, le rindió un emotivo homenaje en la Revista Cabildo de 1992: *“Como cofrade de Baena, hay que agradecerte tu valiosa aportación a la recuperación de la 6ª Cuadrilla de la cola blanca, con tantos y queridos amigos de en el histórico cuartel de la calle Zarco”*.

Rafael Alarcón Luque fue cuadrillero de la 6ª de judíos entre 1979 y 1987, pero ya había sido cuadrillero en una etapa anterior, entre 1960 y 1961, antes de la desaparición

de la 6ª Cuadrilla. En 1979, se produjo la reorganización de la 2ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca, que había desaparecido en 1967. La nueva cuadrilla estaba formada por antiguos judíos de la 2ª, algunos judíos de la 6ª Cuadrilla y otros judíos que no estaban adscritos a ninguna Cuadrilla. A partir de entonces, las cuadrillas volvieron a desfilar de forma separada, fomentando la consolidación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca.

Rafael Alarcón Luque tuvo un hermoso gesto para recuperar la imagen de San Diego en la procesión del Miércoles Santo. En el cabildo del Domingo de Carnaval celebrado el 17 de febrero de 1980 se indica que: *“... se admite la generosidad del cuadrillero de la 6ª de Judíos de sufragar los gastos que ocasione el volver a sacar en procesión a la imagen de san Diego que por falta de recursos llevaba muchos años sin salir a la calle. Las gracias al Sr. Alarcón Luque por este noble gesto”*.

En 1980, Rafael Alarcón Luque solicitó, en el cabildo de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús celebrado el Domingo del Buen Pastor, que se modificara la composición de la Agrupación, que se había fundado en 1977, para que sus miembros fueran nombrados por las Cofradías. La Agrupación de Cofradías aprobó que cada Cofradía debería nombrar a dos representantes, haciendo constar que la Cofradía del Silencio debería tener un representante de la Cola Negra y a oro de la Cola Blanca. Estos representantes elegirían al Presidente de la Agrupación de Cofradías, que, posteriormente, elegiría al secretario y al tesorero, uno coliblanco y otro colinegro. En 1981, la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús eligió como representantes en la Agrupación de Cofradías a Fernando Cruz Martínez, teniente cuadrillero de la 6ª cuadrilla, y a Jesús Alba Serrano perteneciente a la Hermandad de las Angustias y a la 6ª cuadrilla. Por su parte, el cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo eligió, en 1982, a Rafael Baena Cobo, secretario de la 6ª cuadrilla, como uno de sus representantes en la Agrupación de Cofradías.

Durante el mandato de Rafael Alarcón, se produjeron hechos relevantes para la Semana Santa de Baena, como fueron, entre otros, los siguientes: D. Virgilio Olmo Relaño, párroco de Santa María la Mayor, fundó la Cofradía de la Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén (1980), se reorganizó la 4ª Cuadrilla de la Cola Blanca, siendo Diego Luis Casado Reyes su nuevo cuadrillero (1984), los tambores de Baena empezaron a participar en las Jornadas de Exaltación (Hellín, 1986), y la Turba de Judíos y la Cuadrilla de Sayones empezaron a sacar en procesión a la Virgen Blanca de la Alegría en la noche del Sábado Santo (1987).

Rafael Alarcón Luque presentó su dimisión como cuadrillero de la 6ª de Judíos de la Cola Blanca por motivos de salud a finales de 1987. En 1988, el cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo y el cabildo de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús agradecieron a Rafael Alarcón su destacada labor al frente de la 6ª cuadrilla. Al dejar el cargo de cuadrillero, Rafael Alarcón Luque fue elegido representante de la Cofradía del Miércoles Santo en la Agrupación de Cofradías.



Procesión de la Virgen Blanca de la Alegría: Manuel Serrano Castro (cuadrillero de sayones), Fernando Cruz Martínez (6ª), Diego Luis Casado Reyes (4ª), Francisco Jiménez Lozano (3ª), Juan Carlos Pérez Jorge (2ª) y Joaquín Lucena Turmo (1ª). (Fotografía proporcionada por Manuel Serrano Jiménez).

El 27 de diciembre de 1987, la 6ª cuadrilla eligió como nuevo cuadrillero a Fernando Cruz Martínez, que era el anterior teniente cuadrillero. Esta elección provocó una división en la 6ª Cuadrilla y algunos judíos, incluido su anterior cuadrillero Rafael Alarcón Luque, la abandonaron y reorganizaron la 5ª Cuadrilla de judíos de la Cola Blanca, siendo su nuevo cuadrillero Cristóbal Moreno Rodríguez.

La nueva junta directiva de la 6ª cuadrilla estaba compuesta por el cuadrillero Fernando Cruz Martínez, los tenientes cuadrilleros Francisco García González y José Luis Soriano López, el tesorero Manuel Cañete Melendo y el secretario Alberto Rosales Muñoz, entre otros. Manuel Cañete es una institución histórica de la 6ª cuadrilla, en la que fue nombrado Tesorero Honorífico. También se debe destacar que, en 1990, el Hermano Mayor de la Cofradía de Dulce Nombre de Jesús, Antonio de Prado Alcalá, solicitó que constara en el acta del cabildo del Domingo del Buen Pastor *“el buen comportamiento demostrado por el Judío D. José Luis Soriano López en el desfile de las Estaciones, permaneciendo en su puesto en todo momento”*.

Fernando Cruz Martínez fue cuadrillero de la 6ª cuadrilla desde 1988 hasta 2007, siendo reelegido en cuatro ocasiones. Sin embargo, Fernando Cruz estuvo a punto de

dimitir en 1992. Durante la procesión del Miércoles Santo de 1992, se produjo un grave incidente cuando algunos miembros de la Cuadrilla de Sayones se comportaron de forma irrespetuosa delante de la Turba de Judíos de la Cola Negra a la altura de la muralla de la calle llana. La Turba de Judíos de la Cola Negra abandonó la procesión, haciendo caso omiso a la petición del Hermano Mayor del Miércoles Santo, José Antonio Castilla, para que no lo hiciera. Poco después, Fernando Cruz Martínez envió una carta (7) al Hermano Mayor quejándose por las palabras que le remitió el Jueves Santo. En dicha carta, Fernando Cruz se solidarizaba con el Hermano Mayor y lamentaba los hechos de la procesión del Miércoles Santo, pero no estaba de acuerdo en que se echara la culpa al teniente cuadrillero y al cuadrillero de la 6ª cuadrilla. Fernando Cruz indicaba, además, que se había planteado presentar su dimisión, pero que los sucesos ocurridos el Miércoles Santo le habían animado a continuar en el cargo, y animaba al Hermano Mayor a que no dimitiera. A pesar de esta petición, José Antonio Castilla presentó su dimisión como Hermano Mayor.

La 6ª cuadrilla celebró el 25 Aniversario de su reorganización en 1994, desarrollando gran cantidad de actos, incluida una mesa redonda con una gran representación de los pregoneros de la Semana Santa de Baena. Se debe recordar que Rafael Serrano Castro, judío de la 6ª cuadrilla, fue el pregonero de 1993; más adelante, en 2002, Alberto Rosales Muñoz, secretario de la 6ª cuadrilla, sería el pregonero de 2002.

En 1996, Fernando Cruz Martínez fue reelegido como cuadrillero de la 6ª de judíos de la Cola Blanca, siendo sus tenientes cuadrilleros Francisco García González y José Luis Soriano López. Ese mismo año, Fernando Cruz Martínez fue elegido por la Cofradía del Miércoles Santo como uno de sus representantes en la Agrupación de Cofradías.

En el cabildo del Domingo del Buen Pastor de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús celebrado el 20 de abril de 1997 se trató un asunto importante para la Turba de Judíos de la Cola Blanca como era el hecho de no poder acompañar al Hermano Mayor de la Cofradía después de la Visita a los Sagrarios en la tarde del Jueves Santo, porque no había tiempo suficiente para trasladarse a Santa Marina para sacar la procesión y realizar el Prendimiento. Se produjo un intenso intercambio de opiniones y Fernando Cruz Martínez propuso que se debería de cambiar el protocolo sobre este asunto, porque *“el cuadrillero de Pasos no tiene tiempo material para asistir a todos los actos”*. El Hermano Mayor de la Cofradía, Antonio de Prado Alcalá, leyó el artículo 8 de los estatutos donde se dice que los cuadrilleros deben acompañar al Hermano Mayor a todos los actos y lamentaba que *“los cuadrilleros de judíos no se consideren de esta cofradía como de las del Miércoles y Jueves Santo”*. Antes estas palabras, Fernando Cruz Martínez **se manifestó como un verdadero Judío de la Cola Blanca**: *“Don Fernando Cruz Martínez dice que él se considera cuadrillero tanto del Viernes Santo como del Miércoles y el Jueves Santo, pero que sí ve obstáculos para con los Judíos en*

⁷ Véase la correspondencia de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo del año 1992, página 33.

esta Cofradía y que la 6ª Cuadrilla se siente orgullosa de acompañar al Hermano Mayor". En la actualidad, la Cofradía ha cambiado su Protocolo y la Turba de Judíos de la Cola Blanca no tiene la obligación de acompañar al Hermano Mayor de la Cofradía del Dulce Nombre después de la Visita a los Sagrarios.

En el Cabildo del Viernes de Dolores de 1998, la 6ª Cuadrilla de judíos de la Cola Blanca y la Cuadrilla de Sayones comunicaron que no seguirían participando en la procesión de la Virgen Blanca de la Alegría en la noche del Sábado Santo debido a su lamentable organización. Esta procesión comenzó a celebrarse en 1987, pero desapareció en 1998 debido a que no se formó una Hermandad de la Virgen Blanca de la Alegría.

Durante el mandato de Fernando Cruz Martínez, la 6ª Cuadrilla se consolidó como la cuadrilla más numerosa de la Turba de Judíos de la Cola Blanca, lo que le permitió adquirir su cuartel en 1999, siendo la primera cuadrilla, blanca o negra, en tener un cuartel propio. La 6ª Cuadrilla ha ofrecido, y ofrece, su cuartel para celebrar numerosos actos de las Cofradías y ha organizado durante muchos años el concurso de dibujo infantil de los Reyes Magos.

Fernando Cruz Martínez fue uno de los ocho cuadrilleros que aprobó, el 30 de diciembre de 2003, el Reglamento de la Turba de Judíos de la Cola Blanca: *"Este Reglamento está inspirado fundamentalmente en la tradición, en lo recogido en los acuerdos de los Cabildos de nuestras tres Cofradías y especialmente en los Estatutos de las Cofradías del Santo Cristo de la Sangre y Vera Cruz de 1895 y 1935, verdaderas joyas que describen particular y detalladamente la organización de la Turba de Judíos y Cuadrillas de Sayones, Evangelistas y Trompeteros."*

El 2 diciembre de 2007, Fernando Cruz Martínez fue sustituido como cuadrillero por Francisco Tarifa García, que ya desempeñaba el cargo de secretario desde 2006. Sus tenientes cuadrilleros fueron Francisco García González y José Luis Soriano López. Francisco Tarifa García fue un ejemplar cuadrillero de la Turba de Judíos de la Cola Blanca, aportando siempre serenidad y templanza en los momentos más comprometidos o dificultosos. Su talante conciliador se puso de manifiesto desde el principio (8): *"D. Francisco Tarifa García, Cuadrillero de la Sexta de Judíos de la Cola Blanca ruega se le informe sobre el lugar que debe ocupar el Cuadrillero de Pasos y fatigas en el Aprisco reservado en los Santos Oficios, al ser su primer año como Cuadrillero y con el fin de evitar malos entendidos o polémicas"*.

Francisco Tarifa García fue el pregonero de la IX Exaltación del "Judío de Baena" en el año 2010, acto organizado por la Asociación Cultural de la 1ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Negra. Entre 2010 y 2014, José Luis Soriano López fue el representante de la Turba de Judíos en la Junta de Gobierno de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús.

⁸ Libro de actas de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús: acta del 14 de marzo de 2008, cabildo del primer domingo de Cuaresma.



La 6ª Cuadrilla en la iglesia de Santa María la Mayor durante la visita a los Sagrarios en la tarde del Jueves Santo de 2008.

Durante el periodo en el que Francisco Tarifa García fue cuadrillero de la 6ª de judíos de la Cola Blanca, se produjeron importantes hechos en la Semana Santa de Baena, entre los cuales podemos citar los siguientes: cambio del sentido de recorrido de la procesión del Miércoles Santo y salida de la Turba de Judíos de la Cola Negra al llegar al monumento al judío, elaboración de nuevos Estatutos, Reglamentos y Protocolos de las Cofradías, adopción del título de “Ilustre Archicofradía” para la cofradía del Jueves Santo, etc.



Francisco Tarifa García (Jueves Santo de 2016)

A mediados de 2015, y después de dos mandatos, Francisco Tarifa García fue sustituido por Manuel Cañete Pérez como cuadrillero de la 6ª de judíos, siendo los nuevos tenientes cuadrilleros Francisco Ramírez Soriano y Antonio Cañete Extremera y, desempeñando los cargos de secretario y tesorero, Antonio Jesús Albendín Castro y Francisco Javier Ramírez Villarreal, respectivamente.

Siguiendo la estela de su antecesor, Manuel Cañete Pérez fue el pregonero de la XV Exaltación del “Judío de Baena” en el año 2016. Manuel Cañete Pérez colaboró con los demás cuadrilleros en la organización del 125 Aniversario de la Turba de Judíos de la Cola Blanca 1892 - 2017. Como consecuencia de dicha celebración, la Turba de Judíos de la Cola Blanca ha incluido como acto oficial su participación en el miserere de la Ilustre Archicofradía de la Vera Cruz y Nuestro Padre Jesús del Prendimiento en la tarde – noche del Jueves de Pasión.



6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca (Jueves Santo de 2016).

Durante estos últimos 50 años, la 6ª cuadrilla ha ayudado a la consolidación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca y al esplendor de la Semana Santa de Baena. Enhorabuena a la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca por las Bodas de Oro de su reorganización: 1969 – 2019.

Un abrazo en Cristo Resucitado.